

## Chronique.

[ Pour l'Album des Familles ]

## REVUE

## Des Intérêts Catholiques.

## L'ÉDUCATION AILLEURS À OTTAWA.



OUS ce titre je veux désigner l'éducation qu'on donne au *Model School* de notre ville. D'abord j'ai droit d'en parler ici puisqu'on en a parlé ailleurs dans les journaux et d'une manière outrageante pour nous, catholiques.

Que les protestants d'Ontario envoient leurs enfants à leurs écoles protestantes, qu'ils fassent des programmes pour leurs écoles comme ils le jugeront à propos, c'est leur affaire. Que des maîtres catholiques acceptent des positions et enseignent dans ces écoles et même qu'ils les dirigent, je ne vois pas grand chose à reprendre : mais si des Prêches-mensonges, en redingotes noires et en cols blancs, viennent de leurs voix mielleuses féliciter les parents catholiques de ce qu'ils envoient leurs enfants à ces écoles protestantes, ou si des maîtres catholiques veulent attirer des enfants catholiques aux écoles protestantes qu'ils dirigent, je leur dis : arrièrè, prêcheurs de fausses doctrines, vous élevez la voix contre l'enseignement de l'Eglise, vous voulez nous arracher à la tutèlo de l'Eglise, vous voulez nous rendre infidèles à notre Mère, l'Eglise, vous nous outragez dans notre conscience.

L'enseignement de l'Eglise en matière d'éducation est connu. C'est à l'Eglise et à ceux qu'elle délègue qu'il appartient de donner l'éducation. C'est l'Eglise qui a reçu de Jésus-Christ mission pour enseigner. L'Eglise remplit sa mission par ses Ordres religieux d'hommes et de femmes et par les pieux fidèles qui reconnaissent son contrôle.

L'Eglise n'a jamais délègué des ennemis de ses croyances, des prêche-mensonges pour donner l'éducation à ses enfants. On sait bien que ces ennemis de l'Eglise veulent attirer les enfants catholiques dans leurs écoles pour empoisonner leur esprit ou au moins les détacher de l'Eglise, mais l'Eglise a les yeux ouverts sur les intérêts les plus sacrés de ses enfants, elle les prémunient contre les

tentations des ennemis, elle élève la voix sans relâche, et elle fait des sacrifices pour donner dans son sein, à ses enfants, tous les bienfaits de l'éducation, et avec les bénédictions du ciel, l'Eglise a si bien réussi qu'on ne trouve pas chez nos ennemis d'institutions qui valent les nôtres. Les protestants eux-mêmes le reconnaissent, puisque du Canada et des Etats-Unis, les mieux élevés d'entre eux confient leurs enfants à nos collèges et à nos convents.

A l'occasion de l'ouverture du *Model School* de cette ville, trois ou quatre révérends ont affirmé qu'il y avait un certain nombre d'enfants catholiques qui se proposent de fréquenter cette école. A ce propos, les mêmes prêches-mensonges ont félicité les catholiques d'Ottawa de ce qu'ils semblaient disposés à baisser la barrière qui les sépare des protestants.

Cela veut dire que les ministres protestants ont fait une découverte qui les réjouit grandement, et ils ont l'impudente audace de le proclamer : les catholiques d'Ottawa, en certain nombre, disent-ils, tournent le dos à leurs institutions catholiques, ils viennent à nous : ils ne tiennent pas compte de l'enseignement de l'Eglise en matière d'éducation et des avertissements de leurs pasteurs, la barrière qui sépare leurs enfants du protestantisme baisse—elle sera bientôt franchie, nous les aurons.

Un nommé Waller, prétendu catholique, à cette annonce, tire son bonnet et s'avancant sur l'estrade il dit, sans rougir de son apostasie : *Je m'en glorifie.*

Que Waller en pense ce qu'il voudra, les catholiques d'Ottawa seront à peu près unanimes à dire que jamais les ministres protestants de cette ville ne se sont montrés plus audacieux, qu'on cette circonstance.

Ce n'est pas à Ottawa qu'on songe à trahir la religion et à tourner le dos aux pasteurs de l'Eglise pour se mettre à la remorque des Prédicants en cols blancs.

Quelles objections avons-nous à envoyer nos enfants au *Model School* ?

C'est parce que le *Model School* est une école protestante—et nous ne voulons pas que nos enfants soient élevés dans le protestantisme.

Mais on n'y enseigne pas de religion !

C'est précisément pour cela, parce qu'on n'y enseigne pas la religion, la religion véritable, que nous ne voulons pas confier nos enfants à cette école.

Que serviront à nos enfants toutes les autres connaissances s'ils n'ont pas la plus importante de toutes, la connaissance de la religion, de ses dogmes et de sa morale. C'est un travail long et délicat que celui de l'éducation de l'enfance. L'Eglise veut que l'enseignement religieux en forme la base, qu'il en soit la matière principale.

L'Eglise a raison. Le plus important dans l'éducation, c'est de former le cœur des enfants à la vertu, de leur apprendre à faire de